## DEMANDA DE VOTO ÚTIL; MARCAN AGENDA A CANDIDATOS

Escrito por Editor Jueves, 24 de Mayo de 2012 00:54 -

Escala Crítica/Columna diaria

- \*¿Se polarizarán las preferencias o habrá tercios?
- \*Disputan ONGs espacio público a partidos políticos
- \*Sigue la "ola juvenil"; pasar del reclamo al voto

Víctor M. Sámano Labastida

HAY QUIENES sostienen que esta será una elección de tercios en la batalla por la Presidencia de la República. Esto es, que la diferencia entre el ganador y quienes queden en segundo y tercer lugar será mínima. Otros sostienes que uno de los aspirantes obtendrá la victoria con más de 15 puntos de ventaja. Una tercera hipótesis es que conforme se acerque el día de la votación sucederá lo del 2006: las preferencias se polarizarán en dos fuerzas y la otra quedará rezagada.

Quienes apuestan a esta última posibilidad consideran que la pelea final estará entre el candidato del PRI, Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador. Hasta hace unas tres o cuatro semanas colocaban en la recta de los últimos días a Josefina Vázquez Mota. Sin embargo, desde las propias filas panistas han tenido que desmentir la posibilidad de una declinación o retiro de la candidata, lo que tiene muchos significados.

Aunque se pretendía que desde enero estaban prácticamente definidas las fuerzas en la contienda, en los próximos días comenzaremos a escuchar la disputa por el "voto útil".

El "voto útil", como usted sabe, es aquel que comienza a definirse no necesariamente a favor de un candidato o partido, sino en contra de alguno de los competidores. Sucede cuando partidarios de una fuerza o indecisos observan que quien tiene sus simpatías carece de posibilidades de ganar y entonces deciden no "desperdiciar" su voto y lo utilizan como herramienta contra quien definen como adversario.

Sucedió en el 2000 cuando, cuando Vicente Fox e incluso partidarios de Cuauhtémoc Cárdenas, llamaron al "voto útil" contra el PRI. Ahora es un ex panista "duro", Manuel Espino, quien pide el "voto útil" para ¡que no gane el PAN!, partido del que fue dirigente nacional, como que tampoco gane el PRD.

En estos días, si observamos cómo se están acomodando las campañas, no le extrañe que ocurra una intensa campaña del "voto útil" y el "voto indeciso" a favor de López Obrador. Las versiones sobre la presión para que decline Josefina Vázquez Mota y la insistencia en un gobierno de coalición podrían apuntar en ese sentido.

Tanto Peña Nieto como López Obrador y Vázquez Mota acudirán a la reserva de ese voto decisivo ante la insuficiencia del "voto duro", un segmento tradicional que a ninguno le alcanza para ganar.

# DEMANDA DE VOTO ÚTIL; MARCAN AGENDA A CANDIDATOS

Escrito por Editor Jueves, 24 de Mayo de 2012 00:54 -

Seguramente la táctica de llamar al "voto útil" también será retomada por las coaliciones del PRI y del PRD en Tabasco, como en elecciones anteriores para gobernador.

### **FUERZA CIUDADANA**

EN MÉXICO existen siete partidos políticos con registro, pero hay más de 20 mil agrupaciones ciudadanas. Pero los partidos son más poderosos que las organizaciones civiles y reciben millonarios recursos. La mayoría de esas más de 20 mil agrupaciones trabajan con donativos o de manera voluntaria. Menos de la mitad tienen registro oficial. En Tabasco hay unas 800 organizaciones no gubernamentales, aunque la mayoría solo de membrete.

En nuestro país, a pesar de la baja participación ciudadana en las ONGs, en muchas de ellas se comienza a descubrir que también pueden y deben influir en la política, en el gobierno. Que pueden unirse para tener más fuerza y definir una agenda pública conjunta. Es lo que acaba de suceder en la Ciudad de México donde se realizó la primera cumbre nacional ciudadana.

Ahí estuvieron los representantes de unas 300 organizaciones (habían anunciado 200), los días 21 y 22 de este mes, y lograron elaborar una serie de exigencias entregadas a los los cuatro candidatos a la presidencia. Por supuesto que tanto Enrique Peña Nieto, como Andrés Manuel López Obrador, Josefina Vázquez Mota y Gabriel Quadri se comprometieron a integrarlas a su proyecto de gobierno.

Pero no se trata sólo de eso. En 15 días más los aspirantes presidenciales deberán dar una respuesta concreta a los qué y cómo de las ONGs. Pasadas las elecciones, quien resulte electo deberá reunirse en la instalación de una serie de mesas para atender temas como la corrupción, la impunidad, la lucha contra la pobreza y la violencia.

#### PRIMAVERA JUVENIL

SIGUEN LOS jóvenes estudiantes siendo noticia. Ayer se reunieron ante la Estela de Luz (DF) y en varias plazas del país para reclamar a los partidos y medios de comunicación que contribuyan a un proceso democrático, equitativo y plural. Antes, el lunes, universitarios y estudiantes de educación superior partidarios de Andrés Manuel López Obrador, se concentraron en la Plaza de las Tres Culturas de Tlatelolco en el denominado Encuentro Nacional de Estudiantes.

Los organizadores afirman que acudieron representantes de unas 200 instituciones públicas y privadas de 17 estados del país. Presidió ese mitin López Obrador quien no pudo evitar unas lágrimas al escuchar los testimonios y sostuvo que la generación de la crisis había dado paso a la "generación de la transformación".

Hasta el momento es el fundador de Morena quien más se ha beneficiado de esta llamada "primavera mexicana" –en referencia a otros movimientos de protesta en el mundo-, aunque un

## DEMANDA DE VOTO ÚTIL; MARCAN AGENDA A CANDIDATOS

Escrito por Editor Jueves, 24 de Mayo de 2012 00:54 -

segmento de los jóvenes mantiene su independencia frente a los partidos y candidatos. Cuentan con demandas comunes, aunque con mecanismos diversos.

#### **AL MARGEN**

CUANDO SÓLO faltan poco más de cinco semanas para la elección, en Tabasco observamos cómo los candidatos a los cargos federales hacen ya campaña conjunta sobre todo con los aspirantes al gobierno del estado Jesús Alí, Arturo Núñez y Gerardo Priego. Existen cuatro niveles de cobertura en las campañas que ponen a prueba la capacidad y movilidad de los partidos y sus bases de apoyo: federal, estatal, municipal y distrital. Un fenómeno dominante es que se impone la figura del personaje a la presencia de los partidos, algo que puede resultar contraproducente para los propios partidos a mediano plazo.

DE MANERA discreta avanza la actividad de los Centros de Educación Básicas para Adultos (CEBAs), que el 31 de este mes cumplirá 44 años de servicios. Han egresado más de once mil alumnos tan sólo en la presente administración. La dirección está a cargo de la profesora Teresa Guadalupe Segura Azueta. ( vmsamano@yahoo.com.mx )